
研究生新生代表王奔奔在数学科学学院 2021 年开学典礼上的发言 

 

尊敬的各位领导、各位老师，亲爱的同学们： 

大家下午好！我是数学科学学院 2021 级硕士研究生王奔奔。此

时此刻，能站在这个优秀的大家庭面前，向大家分享我的拙思，我感

到非常荣幸。 

作为一名新生，我对北大神往已久。在疫情的特殊时期，经历了

漫长而又有些忐忑的等待，我终于带着我的绿码，完成了新生报到。

我去了未名湖畔，给博雅塔与蓝天拍了张合影，心里想着：我终于来

到了北大！ 

我知道在座的同学，很多毕业于数学或相关专业，但我可能和大

部分人不同，我不是科班出身。我毕业于复旦大学，本科的专业是卫

生事业管理。听到这儿，很多同学可能就问两个问题：“第一，那是

什么专业？第二，你为什么要来北大数院呢？” 

和北大一样，复旦实行的也是通识教育课程，虽然我是卫生事业

管理专业，但前两年，在我的课表里，也要塞上高数、概率论与数理

统计之类的数学科目。在大一学高数的时候，自习室里大家都在讨论

某些知识点该怎么理解，当时我发现这些知识点学得都挺不错，还能

给别人答疑呢，最后这门课的成绩我也拿到了 A。可能是我的同学数

学普遍都不太好，我是我们班少有的几个 A 之一。经历了这些事情，

成就感油然而生，我对数学就产生了兴趣。喜欢上数学，我就想去了

解它，那我想往北大数院来的原因也非常简单了，因为北大数院是全

国最好的数学学院啊！虽然复旦的数学学院也很不错。 



但很可惜，落花有情流水无意，在放弃保研之后，我考研也失败

了。带着这种失败者的情绪去参加工作，浑浑噩噩，不知所措。偶有

一天翻手机，读到了本科时候毕业典礼上校长给我们的寄语：“在纷

繁复杂的环境中要保持自律而不堕落，不要放弃对人生价值的追问，

不要放弃对自己成为一个更好的人的追求。”猛然惊醒，我问自己，

我想成为一个什么样的人？我想成为一个专业的人，对自己喜欢的领

域有所见解；我想成为一个理性的人，有严谨审慎的思维能力；我想

成为一个有用的人，追逐人生价值不会停歇。所以，在今天，我来到

了北大。 

如果我早早地放弃，今天也不会站在这里，遇到这么多优秀的老

师和卓越的同学。我一路披荆斩棘来到这里，实属不易，所以对这来

之不易的机会倍感珍惜。在以后的学习生活中，我还是始终问自己两

个问题：我想成为一个什么样的人？我想实现的人生价值是什么？也

许这个问题也可以抛给在座的新同学们：你想成为一个什么样的人？

你想追求的人生价值是什么呢？ 

北大的学习生活节奏很快，不是科班出身的我也做好了心理准备，

尽快去适应这种节奏。作为一名金融硕士研究生，我要努力去夯实数

学和概率统计基础，掌握现代金融理论，期望将来在踏足金融实务届

的时候，能作出自己应有的贡献。 

最后我想说，“失败可能是主旋律，但如何面对失败把人分成了

不同的样子”，数院是个天才云集的地方，正视和别人的差距，做好

自己，努力实现自己的人生价值，成为一个更好的人，这可能是最重

要的。 



这样，当我离开北大时，它应该比我初到时更加美丽。 

与君共勉，谢谢大家！ 


